

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mañón, Lunes, 23 de Septiembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.699

LO DE CUBA

La insurrección en Santa Clara.— Los que se lanzan al campo.— Esperando una expedición.

Madrid 19.—Como casi todas las que proceden de Londres, las noticias que publicó ayer «El Liberal» están inspiradas en un exagerado pesimismo.

Según el corresponsal del citado periódico, el general Arderius ha manifestado el día 13 del corriente, que asciende á 25.000 el número de soldados españoles concentrados en la jurisdicción de Santa Clara, y el «Times», en el mismo telegrama en que consigna aquel dato, asegura que ascienden á 12.000 los insurrectos levantados en armas en el mismo distrito.

También asegura que de Sancti Spiritus y Cienfuegos han salido unos trescientos ó cuatrocientos cubanos para unirse á los insurrectos, y que una pequeña patrulla de caballería, formada por voluntarios de Sancti Spiritus, se ha unido á los rebeldes que operan en aquella jurisdicción.

Finalmente, añade que el cabecilla Máximo Gómez se encuentra al Sur de la provincia de Puerto Principe desprovisto de municiones y esperando el desembarco que le han anunciado en la embocadura del río Sevilla.

El general Mella, con una columna compuesta de 3.000 hombres, noticioso de los planes de Gómez, por despachos que sorprendió, en que se daban al jefe insurrecto instrucciones y pormenores relativos al desembarque de armas y municiones, vigila los movimientos de la partida para impedir que realice sus propósitos.

El cajero de Máximo Gómez

Bajo este epígrafe escribe anoche el «Heraldo» lo siguiente:

«Por conducto autorizado y fidedigno llega á nosotros la noticia de que el Sindicato azucarero domiciliado en New-York ha convenido con el famoso cabecilla Máximo Gómez el empréstito de un millón de duros que venían gestionando los laborantes, y cuya suma recibirían parte al contado y parte en plazos mensuales. Como se trata de acaparadores interesados en impedir la competencia de azúcar de Cuba, claro está que el jefe insurrecto se obliga á destruir las plantaciones, haciendo cuantas talas pueda en toda la isla; este indigno convenio recuerda la leyenda -amosa del caballo de Atila, noble bruto que al fin luchaba en tiempos bárbaros y por el predominio de su raza.»

La obra de los separatistas.—Un puente destruido y varias casas incendiadas.—Una carta de Máximo Gómez.

Continúan los insurrectos en su obra de destrucción.

Los periódicos de Cuba recibidos ayer en Madrid dan cuenta de numerosos hechos, en que se revela el pro-

pósito de los separatistas de hacer todo el mayor daño que puedan.

Entre los kilómetros 27 y 28 del ramal que de Sagua se dirige á Santo Domingo, y á poca distancia de los ingenios Vigilancia y Salvador, destruyeron en los últimos días del mes anterior un gran puente de hierro de 160 metros sobre el río Yabu, el mayor y más importante de aquella línea férrea.

Se presentó en el barrio de Alacranes una partida insurrecta al mando del cabecilla Bermúdez, y éste, dirigiéndose á la residencia del capataz de la cuadrilla, le obligó á que buscara á los trabajadores para que con él fueran al puente.

Una vez reunidos los individuos de la cuadrilla, con el capataz Espinosa, les hicieron tomar las herramientas y las pusieron en el carro de la reparación, dirigiéndose todos al puente.

Ya en él, los insurrectos les ordenaron arrancar los carriles, obligando á los trabajadores á dar gritos subversivos.

Arrancados los rieles empezaron á destruir las barras del viaducto, al propio tiempo que impregnaban los maderos con petróleo y les prendían fuego.

El jefe de la partida, antes de abandonar aquel lugar, exigió á Espinosa no diera parte de lo sucedido hasta el día siguiente.

Bermúdez trató de pegar fuego á la casa de Espinosa, propiedad de la Empresa del ferrocarril, pero desistió de su empeño á ruegos de aquél.

Después que la partida destruyó el puente, pensó dirigirse al poblado de Sitiecito para prenderle fuego; pero no llegaron á realizar su obra por haber enfermado repentinamente el cabecilla Bermúdez, que obligó á la partida á marchar á su campamento.

En este estado, apareció la vanguardia de insurrectos gritando: «¡Viva Cuba libre!», situándose á distancia de unos sesenta metros del fuerte, pretendiendo apoderarse de la casa del comerciante Diaz, sin poderlo lograr, merced al vivísimo fuego que el destacamento hizo sobre los asaltantes, que, al fin, se dispersaron.

Los insurrectos, enfurecidos por la resistencia, empezaron á incendiar las casas, y como eran de madera, el incendio tomó pronto incremento.

Las familias, llenas de terror, atravesaban las líneas de fuego buscando refugio en las orillas del río y en los próximos cañaverales.

Los enemigos se retiraron, y aunque se hallaban aún á la vista, el jefe ordenó al sargento Díaz Hidalgo que con un cabo y cuatro soldados saliesen y á ser posible derribasen una casa lindante con las que ardían, con objeto de cortar así el incendio.

El sargento realizó el mandato de su

jefe, logrando apagar varias casas en que el incendio se iniciaba, utilizando el esfuerzo de cuantos paisanos encontraba.

La obra incendiaria redujo á cenizas casas, albergue en su mayoría de gente pobre, lográndose extinguir las llamas en quince, gracias al arrojo del sargento Hidalgo.

Los crímenes del separatismo.—Trece Guardias civiles asesinados

Un periódico de la Habana dice que una partida insurrecta, en connivencia con cuatro individuos que pernoctaban en el cuartel de la Guardia civil de Mordazo, asesinó alevosamente «á trece» guardias en los momentos en que se hallaban durmiendo, habiendo sido la primera víctima el centinela que estaba á la puerta del cuartel, sobre quien se arrojaron los cuatro individuos ya expresados, degollándolo, sin que el desgraciado tuviera tiempo de dar la voz de alerta á sus infortunados compañeros.

Añade el periódico á que nos referimos, que los insurrectos, después de cometer tan horrendo crimen, sacaron los cadáveres á la vía pública, y prendieron fuego á la casa cuartel, llevándose antes los armamentos y municiones.

Los cuatro individuos que se supone complicados en este abominable crimen eran voluntarios de aquel poblado, y después del hecho se lanzaron al campo enemigo con las armas que tenían en su poder.

Acción del Quemadito.—Muertos y heridos.—Ayuno con abstinencia.—Los resultados.

De Remedios comunican á un periódico de la Habana que la columna del teniente coronel Palanca tuvo en la mañana del día 28 un encuentro con los insurrectos en el lugar denominado El Quemadito. Las fuerzas enemigas se elevaban á 700 hombres, mandadas por los cabecillas Zayas y Suárez. En este encuentro tuvo el enemigo dos muertos y cinco heridos, sin que la columna del teniente coronel Palanca sufriese pérdida alguna, á pesar de haber sostenido el fuego por espacio de una hora.

Al día siguiente, 29, los enemigos hicieron una retirada falsa; pero el teniente coronel Palanca, comprendiendo su intento, se dirigió hacia Casa Teja, que está en camino de Fomento á Baez, y allí hizo que cayeran sobre ellos diez caballos del regimiento de Camajuani y 50 hombres del batallón de Zamora, los cuales lograron dispersarlos y quitarles el almuerzo que estaban preparando. El jefe de la columna siguió el rastro del enemigo hasta las seis de la tarde, en que logró sorprenderle en Quemado Grande, donde, después de un fuego muy vivo, les quitó la comida que estaban haciendo.

Nuestras fuerzas tuvieron en este

encuentro un muerto, el voluntario de Camajuani D. José Briones, dos heridos graves y tres leves.

Esta acción se prolongó hasta que ya era de noche cerrada, acampando nuestras tropas en el lugar del combate donde fueron ocupados al enemigo varios efectos, entre ellos un reloj del cabecilla Zayas, una faja, un sombrero, alguna ropa, dos tiendas de campaña un impermeable y gran número de municiones.

Las bajas de los insurrectos no pueden precisarse; pero á juzgar por los rastros de sangre y por lo que ha contado un caminante que tropezó con ellos cuando iban huyendo, los muertos debían ser muchos y los heridos también pues el caminante dicho vió seis de los últimos.

Muerte de un sargento de voluntarios

Al movilizarse los voluntarios de la Habana, fué destinado á prestar servicio en el ingenio Reforma, cerca de Remedios, un piquete del tercer batallón, al mando del sargento D. José Suárez Piñero.

En el batey de la finca se hallan establecidos dos fortines construidos cuando la guerra de los diez años, y están situados, uno próximo á la casa de vivienda, detrás de la carpintería, y el otro junto al río y pegado casi á la casa de ingenio, distando un fortín del otro como unos cien metros.

En la noche del 30, siguiendo la costumbre, pero más tarde que otros días, el sargento Suárez Piñero, acompañado de los voluntarios Juan García y Francisco Real, recorrió los dos fuertes, haciendo minuciosos reconocimientos en las inmediaciones del batey del ingenio, como igualmente en los barracones y bohíos más cercanos. Al llegar á uno de éstos que se halla junto á la vía férrea, le llamó la atención que estuvieran abiertas las puertas, por lo que, acercándose al edificio por la parte del frente, y ya cerca de la entrada principal, dió el «quién vive», no respondiéndole nadie; por segunda vez volvió á dar dicho grito, y entonces vió salir del cuarto de la derecha á una negra en paños menores, mientras por la parte opuesta se dejaba ver la sombra de un hombre.

Entonces Suárez le intimó la rendición á este último, y en los momentos de acercarse á la puerta y de darle paso á los dos voluntarios que le acompañaban, se oyó en el interior del bohío la detonación de un arma de fuego, al propio tiempo que Suárez Piñero, llevándose la mano sobre el corazón y dejando caer el Remington, dijo: «me han matado», cayendo sobre el quicio de la puerta, casi exánime.

Entonces los voluntarios García y Real corrieron á socorrer á su jefe, pero sin perder de vista al moreno referido Practicado un registro en la casa,

no encontraron más que á la negra ya expresada y á sus dos hijos, menores de edad.

Habiéndole preguntado á ésta quiénes estaban con ella, parece que manifestó que su concubino Diego Plazaola y el moreno Andrés Lamar, allí presente.

Puesto en conocimiento del comandante de armas interino de Caibarién, teniente señor Laoz, lo sucedido en el ingenio Reforma, éste acudió sin pérdida de tiempo con 25 números del batallón de Borbon y dos parejas de la Guardia civil, embarcándose al efecto en un tren del ferrocarril.

El Sr. Laoz, con la fuerza á sus órdenes, que llegó á las dos de la madrugada al ingenio, hizo un recorrido en todas aquellas inmediaciones, pero sin resultado alguno.

Después dispuso que el cadáver del infortunado sargento Suárez Piñero fuera conducido al fortín en que prestaba servicio, siendo colocado sobre la tarima que allí existe.

Pertrechos de guerra y material sanitario

Han llegado á Santander 3.000 fusiles Maüsser, modelo español, y 2.975 carabinas del mismo sistema, con los correspondientes accesorios.

El día anterior se recibieron en aquella capital 200 000 cartuchos, sistema Remington; 122 cajas de material sanitario, medicamentos, y 7.000 bolsas de curacion.

Ahora esperan en aquel puerto un vapor procedente de Cádiz, con 2 millones de cartuchos y tropa para trasladarlos al vapor correo «Reina María Cristina», que debe salir de Santander el día 22 del corriente para la isla de Cuba.

Los seperatistas vizcainos

Prision de la Junta.—La campaña del «Bizkaitarra»,—Indignacion del ejército.—Los detenidos.—Revelaciones graves.

Todas las personas sensatas de Bilbao protestaron diferentes veces antes de ahora de la campaña vergonzosa que hacian el periódico «Bizkaitarra», que en distintas ocasiones infringió graves ofensas á la patria, llegando á decir una vez: «Si el castellano te pide auxilio en el instante que se está ahogando en la ría, déjale morir.»

Hace tiempo tratóse de fundar un periódico para combatir por medio de la prensa los descabellados argumentos que hacia «Bizkaitarra» contra los españoles que no fueran vascongados; pero mediaron en el asunto las autoridades, logrando que no se fundara, para evitar conflictos.

La Junta directiva está incomunicada. El juez que entiende en la causa ha manifestado que espera la captura de otros tres socios del «Euskaldun» para ampliar las diligencias.

El levantamiento de la incomunicacion de los detenidos depende de las circunstancias. Se ha teleografiado al presidente del Consejo de ministros dándole cuenta de las detenciones verificadas.

Los jefes y oficiales del regimiento de Garellano han hecho cuestion de honor las ofensas que se inferian al ejército en el último número de «Bizkaitarra». El autor lo escribió desde San Sebastian, habiendo desaparecido de allí á estas horas sin que nadie sepa

dónde se encuentra. La inmensa mayoría de la poblacion aprueba que hayan desaparecido el círculo y el periódico separatistas.

Un periódico ha publicado un artículo; dice en él que las frases pronunciadas por el señor Cánovas del Castillo refiriéndose á los socios del Euskaldun parecerían bien si éstos fueran como los pinta aquel hombre político, pero que no se puede ni debe atribuir al oro de los insurrectos cubanos la campaña que en «Bizkaitarra» han sostenido algunos jóvenes, atolondrados, sí, pero no conspiradores.

Añade que la leccion que se les ha dado es merecida, pero que no sería justa si se extremara, y cree el articulista que hablar de deportaciones, como indica el Sr. Cánovas, sería ir demasiado lejos, y termina diciendo que opina que las prisiones llevadas á efecto son suficientes para que los así castigados no reincidan.

Los detenidos hasta hoy son: Babino Arana, director del periódico «Bizkaitarra» y presidente de la sociedad disuelta; Ciriaco Lledio; Elías Leine, Juan Aramburu, José Arriaga, Toribio Rezola, José Arana y Fabian Aipurna.

A Sabino Arana se le siguen dos causas: una por rebelion y otra por insultos á la fuerza armada. Esta última por la jurisdiccion militar.

Se han presentado al juez que entiende en la causa seguida á la sociedad «Euskaldun», dos individuos de la Junta directiva de ésta, á quienes se perseguía.

Se dice que el director del periódico «Bizkaitarra» ha hecho graves revelaciones al prestar declaracion ante la autoridad judicial.

Detalles del naufragio

del crucero «Sanchez Barcáiztegui».

Madrid 20.—Conócense ya detalles del naufragio del crucero «Sanchez Barcáiztegui». El contra-almirante Parejo habia dispuesto reservadamente la expedicion para girar una visita á varios puertos de la isla. En la boca del Morro vieron los del crucero al vapor «Mortara» que entraba en el puerto. El choque era inminente. Pitó en seguida la sirena del «Sanchez Barcáiztegui», pero los del «Mortara» no comprendieron la señal. Los dos barcos maniobraron en el mismo sentido y chocaron, abriendo con el choque una enorme vía de agua en el «Sanchez Barcáiztegui». Por accidente habiase apagado la luz eléctrica de éste, contribuyendo la falta de luz á que la catástrofe fuera mayor. Los marineros tropezaban unos con otros y no acertaban á desatar las amarras de los botes.

Instantáneamente empezó á hundirse el crucero y apenas se habian echado los botes al agua cuando desapareció completamente. El «Mortara» prestó auxilio á los naufragos. Muchos tripulantes lograron llegar á tierra á nado unos y en botes otros. El contra-almirante señor Delgado Parejo y el ayudante señor Aroca consiguieron entrar en un bote, pero el «Sanchez Barcáiztegui» lo arrastró al irse á pique, salvándose solo el ayudante. El comandante Ibañez permaneció en el puente hasta el último momento y su cadáver apareció sin cabeza ni brazos, segun se supone, por haberle devorado los tiburones.

El segundo comandante salvóse nadando y subió á bordo del «Mortara» por la cadena del ancla. Las averías del «Mortara» son de consideracion.

Muchos edificios de la Habana han aparecido enlutados. El Obispo ha ordenado que se celebren funerales hoy en sufragio de los naufragos muertos.

Además de los jefes y oficiales muertos, perecieron un sargento, trece soldados de infanteria de marina, ocho marineros, ocho fogoneros, los maquinistas primero y tercero, un segundo condestable, el carpintero encargado del pañol y un criado del general Delgado.

Todos los comercios han cerrado sus puertas y las funciones anunciadas en los teatros se han suspendido en señal de duelo. Hoy se verificará el entierro de las víctimas, al que asistirán las autoridades, la guarnición y el pueblo: el acto créese que será imponente.

TELEGRAMAS

Madrid 20.—En el Ferrol el gobernador tropieza con grandes dificultades para constituir el Ayuntamiento; los concejales de anteriores bienios se escusan. La situacion empeora, pues el estado de guerra no se levantará hasta que depongan su actitud los elementos de la Junta de defensa.

En Málaga se reunirán el sábado los integristas y los silvelistas para la eleccion de comités. El señor Silvela hablará el lunes en una reunion magna.

Han descargado en Jaen terribles tormentas causando grandes daños; ha perecido ahogado un hombre.

En Caudete (Albacete), durante la procesion, estallaron tres cajas de pólvora para fuegos artificiales, resultando un hombre muerto y dos heridos gravísimos.

El corresponsal de «El Liberal» en Londres dice que en la isla inglesa Andres ha sido apresada una gran cantidad de rifles, sables y cartuchos para los insurrectos.

Madrid 19.—El almirante Chacon ha conferenciado con el ministro de Marina acerca del reparto de los fondos destinados á las familias de los naufragos del «Reina Regente».

A consecuencia de la crecida del rio en Valdeorras se han derrumbado varias casas. No han ocurrido desgracias personales.

Dícese que han empezado las negociaciones para celebrar un nuevo tratado de comercio entre España y Francia.

Madrid 19.—El señor Cánovas del Castillo ha hecho algunas declaraciones importantes al corresponsal en San Sebastian de la «Correspondencia de España». Ha negado rotundamente todo fundamento y posibilidad de crisis, añadiendo que no es cierto que motivos de familia alejen al actual ministro de Gracia y Justicia de la política y del gobierno. «No soy hombre, añadió, que consienta plazos para plantear una crisis.»

La presidencia del Consejo de Estado, dijo, se proveerá por acuerdo del Consejo de ministros. Pronto irá á Madrid llevando las opiniones de los ministros aquí residentes; reunirá el Consejo y resolveremos sobre el citado nombramiento.

El gobierno estudia el anunciado empréstito, que se limitará á una operacion de Tesorería. Dicha operacion se hará con arreglo á mis instrucciones.

No doy crédito á la noticia que ha circulado referente á los azucareros norte-americanos, de quienes se dice que tratan de pactar un empréstito con los filibusteros, á condicion de que éstos arrasen los ingenios de Cuba. Esto levantaría el país cubano en masa contra la insurreccion y favorecería grandemente la causa de España.

Como en toda guerra de carácter irregular, nótanse en ésta dos tendencias: una política, representada por Máximo Gomez, y otra, apasionada con temperamentos de guerra á muerte, encarnada en Maceo y en los negros que le siguen. Va abriéndose paso, en cambio, entre nosotros la opinion favorable á la política del general Martinez de Campos, política noble y exacta de crueldades y extremos sanguinarios.

Los gobiernos americanos proceden en esta ocasion muy correctamente. Las aprehensiones hechas por los Estados Unidos constituyen un importante servicio para nuestra causa. No se me oculta que en el fondo algunas naciones americanas tienen simpatías por la emancipacion de Cuba, especialmente entre el elemento joven de esas naciones, y creo que conviene observar atentamente estas corrientes.

El general Beranger me consultó sobre si se aseguraban los cañoneros destinados á Cuba que se construyen en Inglaterra para que en día fijo se hallen en el puerto de la Habana. Di mi asentimiento y pronto se firmará el contrato del seguro con una casa inglesa, abonándose una pequeña prima con relacion al importante servicio de poder asegurar la llegada de los buques para establecer el bloqueo inmediatamente.

El general Martinez de Campos me escribe contento de tener allí las tropas, sin haber perdido un hombre en la travesia. El general me añade que los soldados recién llegados se alojan en sitios sanos. Como lo propuse, se anticiparon los envios para tener los refuerzos allí el 15 de septiembre, librándoles así de una travesia peligrosa bajo la influencia de los fuertes ciclones de esta época.

El general aceptó mi propuesta y todo ha salido bien, por lo que podemos estar todos satisfechos.»

Paris 20.—Roma.—El conde Maffei ha sido trasladado á San Petersburgo y el señor Devenzis, ministro en Bruselas, ha sido nombrado en Madrid.

Paris 20.—El Rey Leopoldo de Bélgica asistirá mañana en Fontainebleau al almuerzo que le ha ofrecido M. Félix Faure, quien le devolverá su visita el lunes en Paris.

Burdeos.—Un incendio ha destruido el pabellon de la electricidad levantado en la Exposicion.

Londres.—La prensa inglesa se muestra muy indignada por la presencia del príncipe Lobanoff y del general Dragomiroff en las maniobras del ejército francés verificadas en el Este de Francia.

Gacetilla

En las primeras horas de la tarde de ayer fué admitido á libre plática el vapor «Nuevo-Mahonés», procedente de Argel y Palma, y que á su llegada habia quedado en observacion en Calafguera, donde debia permanecer duran-

re los dias de su estancia en este puerto, y salir incomunicado para Palma hasta completar los siete dias que se habian impuesto a las procedencias de Argel.

La admision a libre platica fue debida a orden telegrafica del Subsecretario de Gobernacion que revoco la que habia dictado anteriormente imponiendo observacion a las procedencias de Argel, por haber resultado equivocadas las noticias que la motivaron.

El ministerio de la Guerra ha ordenado al capitán general de estas islas que remita relacion nominal de los excedentes de cupo de 1894 que, habiendoseles ordenado la presentacion, no se incorporen dentro el termino concedido

Se añade en la orden, que en la relacion se exprese también el pueblo en que resida el soldado, para ordenar al gobernador civil y al comandante de la Guardia civil la busca y captura de los no presentados, a fin de que sean destinados a Cuba con el recargo de servicio que se les imponga, por haber desobecido las órdenes del llamamiento.

El calor continúa arreciando, ni más ni menos que si nos halláramos en plena Canícula.

Las temperaturas del mes actual son verdaderamente extraordinarias por lo elevadas; la máxima del día 9 fué de 32,0 centígrados, cifra que en este tiempo no se habia registrado en la serie de 30 años que se verifican entre nosotros observaciones meteorológicas; el promedio de las máximas de las dos y pico décadas de Septiembre es también superior a la normal, y por lo que se refiere a las mínimas son tan anómalas que sólo se observan, y aún muy rara vez, a mediados de Agosto.

La sequedad también es extraordinaria, en términos que desde el 14 de Junio hasta la fecha ha llovido un sólo día, el 18 de Agosto, y cayeron tres milímetros de agua;

Si el invierno nos resulta tan riguroso y tan largo como la época del calor...estaríamos frescos.

La junta económica del parque de artillería de esta Plaza, anuncia subasta para la adquisicion de 163 tablones y 36 vigas de pino tea, y 16 tablones de álamo negro.

El acto se celebrará el día 4 de Octubre próximo a las diez de la mañana, en las oficinas de dicha junta, sitas en la calle de San Fernando, número 33.

Uno de estos dias se ha enterrado, segun se asegura, un jumento en uno de los solares situados en el anden de Levante, en la parte denominada «Punta de Calafiguera».

Como el lugar no es apropiado y puede el hecho causar perjuicios y hasta afectar la salud pública, debemos llamar sobre el mismo la atención de la Autoridad local.

Con objeto de dar cumplimiento a una orden de la junta de clases pasivas, la Intervencion de Hacienda de esta provincia previene a los perceptores que por sí o por medio de sus apoderados presenten en el negociado de clases pasivas dentro el termino de ocho dias su cédula personal, en la inteligencia que de no hacerlo podrán

irrogárseles perjuicios que dicha oficina desea evitarlos.

El teniente Coronel de Artillería don Gonzalo Carvajal Garrido ha sido destinado al parque de Artillería de esta plaza, los capitanes del 8º batallón don Angel Sanchez Guerra Martinez y don José del Pueyo Elola al 2.º y 6.º depósito de Reserva respectivamente; y el Capitan D. Ignacio Pons Santa Creu al 3.º batallón que guarnece esta ciudad.

Leemos en «El Diario de Palma»: «Nos participa la Tesorería de Hacienda pública que se ha prorrogado hasta el 30 del actual el plazo para la recaudacion voluntaria de contribuciones correspondientes al primer trimestre del presente año económico.»

Esta orden que sepamos no ha llegado a esta zona.

Ha sido concedida al general de brigada don Federico Alonso Gasco, la gran cruz del Mérito Militar, en recompensa de los servicios que ha prestado en la guerra de Cuba.

Telegrama de «La Marítima»: «Barcelona 23.—8 m.—«Ciudad de Mahon» llegado felizmente siete mañana.—Cabot»

En la tarde de ayer fué conducido a la última morada el cadáver de don Juan Gil Ramis, que por espacio de muchos años habia servido en la Guardia Civil, habiendo desempeñado después una de las plazas de guardia municipal del Ayuntamiento de esta ciudad, de la que era jubilado desde 1892.—E. P. D.

Acompañamos a la familia del finado por tan sensible pérdida.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» dice que en vista del considerable número de sargentos licenciados y de la reserva que han solicitado el pase a Cuba, en cantidad superior a las necesidades de la campaña, se dispone que en lo sucesivo lo soliciten por conducto de los comandantes generales de cuerpos de ejército.

En el ministerio se formará la escala de aspirantes, que serán colocados a medida que lo exijan las necesidades de la guerra.

En la mañana de hoy se ha promovido un fuerte escándalo en la calle del Carmen entre dos mugeres de vida airada, propinando una de ellas a la otra algunos golpes, siendo la agresora detenida por los agentes de vigilancia y encerrada en el cuarto de detenidos, siéndolo también por motivo análogo otra prójima de la misma indole.

Y han sido amonestados por el Inspector de Vigilancia dos sujetos por haber pendenciado en la noche anterior en la calle del Castillo.

Pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona a bordo del vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

PARA ALCUDIA D. Blas Beranger; Mariana Gonzalez, su madre é hijo; Victoriano Aguerre; Jaime Pons; Pedro Valera; un individuo de tropa; Jaime Gari; Francisco Simarro; Isabel M.ª Ginart, y Juana Paeras.—Tot., 12

PARA BARCELONA D. Federico Parés, señora é hijo; Roque Fernández; Pedro Trémol; Francisco Merillo; Francisca Seguí; Francisco Terrés y dos hijos; Nicolás Fábregas; Juan Fla-

quer; Sebastian Pons Seguí y señora; José Sicre y un sobrino; Felipe Moragriega; Gabriel Carreras; María Victory; Pedro Mir; Pedro Rós; Santiago Amoró; Rafael Vives; María Pena; Francisco Borrey; Joaquín Amoró; Jose Monaut; José Brú; Francisco Bertrand; Jaime Paissa; Jaime Vila; tres individuos de tropa; José M.ª Salort; Sebastian Gomila; Juan Diaz; Jaime Pous y señora; Bartolomé Sinies y hermano; Carlos Moll; Ramon March; Pedro Pons; Santiago Maspoch, y Amparo Vila y una sobrina.—Total, 48.

COCINA ECONÓMICA

Con objeto de nombrar la Junta organizadora y directiva de la Cocina económica, se ruega a todas las personas que deseen contribuir a la formacion de esta benéfica institucion, concurren el próximo Jueves día 26 y hora de las seis de la tarde a las casas consistoriales.—La Comision iniciadora.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El 18 salió de la Habana para Santiago de Cuba el «Santo Domingo»; el «Antonio López» llegó a Vigo, de la Habana; el «Montevideo» salió de la Habana para Veracruz; el «Reina Maria Cristina» llegó a Santander, y el «Baldomero Iglesias» llegó a la Habana, de Veracruz.

—El «Gran Antilla», que salió de Cádiz el día 3 del corriente, despues de haber trasbordado al «Santa Bárbara» las tropas y pertrechos de guerra que embarcó en Valencia, llegó el 17, sin novedad, a Puerto-Rico.

—Los vapores-correos de la Trasatlántica francesa que salian de Barcelona para Colon y escalas el 12 de cada mes, lo efectuarán en adelante el 9.

Calendario

Santo de hoy.—Sta. Tecla vgn. y S. Lino papa mr. Santo de mañana.—Ntra. Sra. de las Mercedes.

Cultos

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia parroquial de San Francisco de Asís, el Señor está de manifestado por la tarde desde las seis hasta las siete y media.

En las Concepcionistas, se continúa por la noche el devoto y solemne Novenario que las Religiosas dedican todos los años al glorioso Arcangel S. Miguel.

Visita a la Corte de Maria.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Remedio en San Francisco.

Observaciones Meteorológicas de hoy

Table with 2 columns: 9m. and 3p. Rows include Baróm. a 0º, Termóm. seco, Humedad relativa, Direccion del viento, Clase id., Estado de la atmósfera, Tem. máx. a la sombra, Id. máx. al sol, Id. mínima, Id. id. irradiacion, Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km, Lluvia en id. en mm., Evaporacion en id., Ascenso del baróm. id., Descenso id. en id.

Movimiento del Puerto

Entrados el 22

De Argel y Palma, vapor-correo «Nuevo Mahonés», capitán don Francisco Cardona, con 20 tripulantes, 23 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Anuncios oficiales

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán de este Puerto, etc., etc.

Hace saber: que habiéndose dispuestopor R. O. de 2 del actual una convocatoria de 60 aprendices para la Escuela de Artilleros de Mar, se hace público, a fin de que los individuos de la Inscripcion Maritima de esta Capital de 18 a 22 años de edad que deseen ingresar en ella para el próximo 1.º de Enero de 1896, se presenten en esta Comandancia con objeto de imponerles de las condiciones que deben reunir y documentos que deberán presentar en peticion de cubrir plazas—Mahon 23 Septiembre 1895.—Pedro N. de Valde-rrama.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 17 Septiembre.—1 vaca, 156 kilos, Alcoix (Alayor); 1 ternero, 139, Santa Mercé (Ferrerías); 1 ternera, 174, Juan Mercadal (Alayor); 3 carneros, 34, Se Roca (Mercadal); 2 id., 25, Santa Mercé, y 1 id., 13, Guillermo Orfila (Llumesanas).

Día 18 —1 vaca, 162 kilos, Santa Galdana (Ciudadela); 1 ternero, 156, Sant Jaume (Alayor); 1 ternera, 88, señor Pons Nin; 5 carneros, 59, Se Roca (Mercadal), y 1 id., 15, Rafael de Biniali.

Día 19.—1 buey, 165 kilos, Son Bou (Alayor); 1 vaca, 153, señor Pons Nin; 1 ternero, 153, Son Judas; 1 id., 119, noria del señor Olives; 1 ternera, 93, Pedro Huguet (Alayor); 2 carneros, 29, Juan Moll (San Cristóbal); 1 id., 16, Guillermo Orfila (Llumesanas), y 1 id., 15, Rafael de Biniali.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 21.—7.15 n.

Corre el rumor de haberse efectuado en Paris una operacion de crédito para el Tesoro español de cincuenta millones de pesetas en oro al cinco por ciento con garantia del Banco de España.

Madrid 22.—2 mad

Ha sido apresada en Cayo Hueso una goleta con hombres, armas y municiones con destino a los rebeldes de Cuba.

Los vinateros de Jerez, señores Gonzalez y Byass han ofrecido al Gobierno un palacio que poseen en territorio de Bonanza para destinarlo a Sanatorio para los soldados que regresen de Cuba.

Madrid 23.—9.20 m.

En los dias diecinueve y veinte, el Coronel Oliver dió dos batidas a los rebeldes, causándoles cuatro muertos y muchos heridos.

El Comandante señor Palanca ha batido también a los insurrectos, no experimentando bajas en sus filas.



LA MARÍTIMA

COMPañÍA MAHONESA DE VAPORES

PARA MARSELLA

Saldrá del 28 al 30 del actual el vapor **MENORQUÍN**

al mando del capitán D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros.

Mahon 21 de Septiembre de 1895.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Administración de Loterías de de 1.ª clase n.º 2 Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 30 de Septiembre de 1895.

Ha de constar de 26.000 billetes al precio de 30 pesetas cada uno, divididos en décimos á tres pesetas; distribuyéndose 546.000 pesetas, en 1.300 premios, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de 1.000	80.000
1 de 500	40.000
1 de 250	25.000
10 de 2.000	20.000
1182 de 300	354.600
99 aproximaciones de 300 pesetas para los 99 números restantes de la centena del primer premio	29.700
2 aprox. de 1.500 ptas. cada una para los números anterior y posterior al del primer premio	3.000
2 id. de 1.000 id. id., para los del segundo premio	2.000
2 id. de 850 id. id., para los del tercer premio	1.700
1300	546.000

Mahon 21 Septiembre 1895.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

CODINA (DENTISTA)
Ha trasladado su gabinete odontológico á la misma Plaza del Principe n.º 2.

En venta

Lo están las fincas siguientes:

1.º Una huerta situada en las inmediaciones de esta ciudad y en la extremidad de la calle de Gracia.

2.º Una estancia denominada de Biniarroga situada en el paraje del mismo nombre y en la parte Norte del término municipal de esta ciudad.

3.º Una estancia denominada Ne Vermeya formado de un vergel y dos porciones de terreno seco, situada en territorio de Rafal Colom del término municipal de esta ciudad.

Y 4.º El predio Llumasan situado en el territorio del mismo nombre, del término municipal de esta ciudad. Esta finca se vende reunida y por fracciones.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal y Pons.

En venta

Lo está la estancia llamada «Viñot» inmediata al pueblo de San Luis de cabida nueve cuarteras sembrado, con pozo, era, boyera, pajar y algunos árboles frutales. Se venderá por grupos ó toda junta. Darán informes en la misma.

En venta

Lo está el predio Torroben nou del término de Alayor y un huerto contiguo de árboles frutales en Calamporier, juntos ó por separado. Informará el Notario don Francisco Andreu.

En venta

Lo está en esta ciudad la casa de la calle del Alba que forma esquina con la calle de Alayor. Para informes, calle de Andreu, número 13.

Alcohol de 36.º

Se vende en la administración de consumos al precio de **65 CÉNTS.** de pta. el litro.

LA COLONIAL DE JOSÉ RIUDAVETS

Plaza del Cármen, 13--MAHON

PRECIOS

	Ptas.
Azúcar blanco pilé, clase extra, 3 libras 3 onzas.	1'30
Azúcar blanco pilé, 3 libras 3 onzas,	1'20
» » polvo, » »	1'25
» florete (extra) » »	1'40
» dorado 1.ª » »	1'10
» » 2.ª » »	1'05
» » 3.ª » »	1'00
Aceite fino (Andaluz) el cuartan.	6'00
» » por libras.	0'80
» » (Mallorca) el cuartan.	5'25
» » por libras.	0'70
» corriente superior, el cuartan	4'50
» » por libras	0'58
» » el cuartan.	4'40
» » por libras.	0'55
Arroz superior, el kilo.	0'50
Habichuelas Valencia y garbanzos Mazagán, el kilo.	0'45

Especialidad en **JABONES** de todas clases á precios limitadísimos.

Desde media arroba en adelante se sirve á domicilio.



Lo están para vender dos galeras y un coche grande de cuatro ruedas, y un carrreton. Para informes, Miguel Ginart (a) Titó, Alayor.



CERDOS CEBADOS. Hay para vender diez de 12 á 16 arrobas cada uno. Informes, en esta Imprenta.

Para alquilar

Lo está la casa n.º 14 de la calle Portal de Mar. Para informes en la misma calle, establecimiento de quincallería de D. Luis Gimier.

Para alquilar

Lo están las casas números 98 y 133 de la calle de Prieto y Caules. Informarán en la misma calle, n.º 47.

Para alquilar

Lo está la casa número 4 de la calle de Deyá. Informes: Gracia 33.

Para alquilar

Lo está la casa n.º 21 de la calle de de San Roque. Para informes en el n.º 5 de la misma calle.

A los señores propietarios
Sobreasadas

Que tengan alguna casa en el centro de Mahon que reúna condiciones para un establecimiento y quieran alquilarla tendrán á bien dirigirse calle de las Moreras 52, Colmado LA MALLORQUINA.

Las tan acreditadas de Villa-Cárlos (Magaitem d' els Bous) se venden en dicho pueblo en el establecimiento de Vazquez, calle de San José n.º 4, al precio de 14 reales vellon la carnicera. Al por mayor á precios convencionales.

Colmado «La Mallorquina»

MORERAS, 52--MAHON

PRECIOS BARATÍSIMOS

Azúcar blanco terron 1.ª, 3 libras y 3 tres onzas,	Ptas. 1,25
Id. id. id. 2.ª, id. id.	» 1,20
Id. id. florete, id. id.	» 1,20
Id. dorado seco 1.ª, id. id.	» 1,05
Id. de pastilla 1.ª, id. id.	» 1,55
Pastas Italianas, id. id.	» 0,90
Arroz superior, Kilo,	» 0,50
Garbanzos Mazagán 1.ª, id. id.	» 0,45
Id. id. 2.ª, id. id.	» 0,40
Habichuelas Valencia, id. id.	» 0,40
Café Puerto-Rico 1.ª escogido id. id.	» 3'85
Id. id. 2.ª id. id.	» 3'60
Maiz grande id. id.	» 0'25
Id. para palomos id. id.	» 0'27
Papel estracilla, Resma	» 1,50

Aceites de varias clases y muchos otros productos.

Los acreditados Vinos tintos para mesa

DE **R. LOPEZ DE HEREDIA Y COMP.**

HARO (Rioja)

Véndense en botellas en la Fábrica de Licores de

TALTAVULL Y PONS

Andén Levante, 16

(únicos depositarios en esta).

Panadería «La Gavilla de Oro»

DE **MÁRCOS MERCADAL NETTO**

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos.

En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino á 12 pesetas las dos cuarteras con peso de 64 kilos

Id. comun á 8 id. las dos id. id. de 43 »

Salvado fino á 5 id. las dos id. id. de 35 »

Id. comun á 4'50 id. las dos id. id. de 29 »

Harina de 1.ª clase á 40 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. á 35 id. id.

Sémola á 26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

Si el importe de los gastos asciende á 100 pesetas, disfrutará el comprador del beneficio del 5 por 100.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

ACADEMIA DE DIBUJO Y PINTURA

DIRIGIDA POR EL PROFESOR

D. Francisco Hernandez Sanz

CALLE DE PRIETO Y CAULES, 29

El 1.º de Octubre próximo se abrirá en dicho centro de enseñanza un nuevo curso dándose las clases siguientes:

Dibujo de *adorno*
Id. de *paisaje*
Id. de *figura*

Clases generales.

Dibujo *lineal*

Id. *geométrico*

Id. *geográfico*

Id. *topográfico*

Id. *hidrográfico*

Clases preparatorias para carreras especiales.

Clase preparatoria de *Dibujo de figura* para los alumnos deban ingresar en Academias militares.

Clase especial de *Dibujo y Pintura* para Señoritas, de 11 á 12.

Clase especial de *Dibujo aplicado á las artes industriales* (para obreros) de 7 á 8 noche.

Curso de *Dibujo arquitectónico*.

Clase de *Pintura al óleo y á la acuarela*.

Caligrafía y letra de adorno.

Esta Academia estará abierta de 8 á 12 mañana y de 2 á 8 noche.

En dicho Centro se encargan de efectuar toda clase de trabajos artísticos concernientes á pintura, dibujo y caligrafía.